

# **Presencia del discurso psicológico en la revista de criminología, psiquiatría y medicina legal (1928-1935) y en la revista de psiquiatría y criminología (1936-1943).**

Kirsch, Ursula.

Cita:

Kirsch, Ursula (2005). *Presencia del discurso psicológico en la revista de criminología, psiquiatría y medicina legal (1928-1935) y en la revista de psiquiatría y criminología (1936-1943)*. XII Jornadas de Investigación y Primer Encuentro de Investigadores en Psicología del Mercosur. Facultad de Psicología - Universidad de Buenos Aires, Buenos Aires.

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-051/39>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/ewYf/VXF>

# PRESENCIA DEL DISCURSO PSICOLÓGICO EN LA REVISTA DE CRIMINOLOGÍA, PSIQUIATRÍA Y MEDICINA LEGAL (1928 - 1935) Y EN LA REVISTA DE PSIQUIATRÍA Y CRIMINOLOGÍA (1936 - 1943)

Ursula Kirsch

UBACyT, Facultad de Psicología, Universidad de Buenos Aire

## Resumen

La Revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal (Osvaldo Loudet, 1928 - 1935) y la Revista de Psiquiatría y Criminología (Osvaldo Loudet, 1936 - 1943), forman parte en Argentina de una serie de publicaciones que abordan las articulaciones entre criminología y psiquiatría. Sus antecedentes inmediatos son los Archivos de Criminología, Medicina Legal y Psiquiatría (José Ingenieros, 1902 - 1912) y la Revista de Criminología (Helvio Fernández, 1913 - 1927). Este estudio se propone indagar entre los años 1928 y 1943, la presencia de discurso psicológico en esta publicación y la relación de esta publicación con los contextos de producción que le son contemporáneos. Desde el punto de vista metodológico el estudio de las fuentes se basará en el análisis del discurso, examinando el grado de legitimación que alcanza el discurso psicológico en la revista y si logra propiciar el cambio conceptual.

## Palabras Clave

Psicología Criminología Psiquiatría Argentina

## Abstract

PRESENCE OF THE PSYCHOLOGICAL DISCOURSE ON THE MAGAZINE OF CRIMINOLOGY, PSYCHIATRY AND LEGAL MEDICINE (1928 - 1935) AND THE MAGAZINE OF PSYCHIATRY AND CRIMINOLOGY (1936 - 1943)

The magazine of Criminology, Psychiatry and Legal Medicine (Osvaldo Loudet, 1928 - 1935) and the magazine of Psychiatry and Criminology (Osvaldo Loudet, 1936 - 1943) are part of a series of publications about relations between criminology and psychiatry. Their predecessors are the Files of criminology, Legal Medicine and Psychiatry (José Ingenieros, 1902 - 1912) and the magazine of Criminology (Helvio Fernández, 1913 - 1927). This study searches the presence of psychological discourse in this publication between the years 1928 and 1943 and the relation of this publication with its production context. From a methodological point of view, the study of the sources is based on discursive analysis, examining the amount of legitimation the psychological discourse reached on the magazine and if it favors the conceptual change.

## Key words

psychology Criminology Psychiatry Argentina

La Revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal (Osvaldo Loudet, 1928 - 1935) y la Revista de Psiquiatría y Criminología (Osvaldo Loudet, 1936 - 1943), forman parte en Argentina de una serie de publicaciones que abordan las articulaciones entre criminología y psiquiatría. Sus antecedentes inmediatos son los Archivos de Criminología, Medicina Legal y Psiquiatría (José Ingenieros, 1902 - 1912) y la Revista de Criminología (Helvio Fernández, 1913 - 1927).

Situar estas publicaciones en la serie, resulta interesante, ya que se verifican variaciones en la nominación de la publicación, -el pasaje de archivos a revista-, y, en el transcurso, puede observarse que la psiquiatría pasa en el título de la revista, de ocupar el último lugar, a ser la primera. Este recorrido comienza con la concepción de Ingenieros, para quien la psiquiatría es subsidiaria de la criminología hasta llegar a Loudet, para quien el estudio de las relaciones entre la delincuencia y locura gravita en la psiquiatría.

En el período abarcado se registran desde lo político dos golpes de estado de corte nacionalista en 1930 y en 1943, mientras que el contexto de ideas, puede describirse a través de la mención de algunas de las publicaciones que le son contemporáneas, como la Revista de la Liga de Higiene Mental (1931), la Revista Anales de Biotipología, Eugenésia y Medicina Social (1934), y la Revista Psicoterapia (1936), entre otras.

Las revistas, [i]en tanto manifestación de proyectos institucionales, buscan difundir acuerdos grupales en el contexto de las producciones en el que se hallan inmersas. Como tales, transmiten modos específicos de argumentar los conceptos a la vez que promueven consensos y diferenciaciones. Sin embargo, puede ocurrir que, en el transcurso de su afirmación, surjan líneas conceptuales nuevas que irrumpen, a la manera de visitantes extranjeros, en medio de un estilo afianzado. Uno de estos nuevos modos de conceptualizar lo constituyen, precisamente, las incipientes conceptualizaciones psicológicas. La presencia de discurso psicológico en esta publicación, será uno de los ejes de este análisis y la relación de esta publicación con los contextos de producción que le son contemporáneos, el otro.

Desde el punto de vista metodológico el estudio de las fuentes se basará en el análisis del discurso, considerando el grado de legitimación que alcanza el discurso psicológico en la revista y si logra propiciar el cambio conceptual. (Palonen, K. 1997)

Este análisis permitirá determinar la existencia de regularidades, diferenciaciones y relaciones, que favorecen la identificación del modo en que se organiza el saber. (Revel, J. 1996)

**La Revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal**, órgano del Instituto de Criminología de la Penitenciaría Nacional, es una publicación bimestral, dirigida por el Doctor Osvaldo Loudet. Fue impresa en los talleres gráficos de la Penitenciaría Nacional entre los años 1928 y 1935. Consta de las siguientes secciones: Artículos originales, Documentos judiciales y legislativos, Cuestiones Penales y Penitenciarias, Informes Médico Legales, Varia (artículos extranjeros, análisis criminológico o psiquiátrico de autores literarios), Análisis de libros y revistas, (subdividido a su vez en áreas: Criminología, Psiquiatría y Neurología, Medicina Legal, Higiene Mental, Derecho Penal), con un promedio de 80 publicaciones leídas y

comentadas por año, y una sección de Noticias y comentarios en la que se registran eventos propios y de otras instituciones. Los artículos originales tratan mayoritariamente temas psiquiátricos con o sin relación directa a la criminología. ("La enzimoreacción de los alienados," "La excitación maníaca en un niño epiléptico y perverso", "La cleptomanía en la ciudad de Buenos Aires", "Proteinoterapia de los estados mentales", "Algunas consideraciones respecto de las demencias orgánicas"), cuestiones médicas legales ("Dosaje de sangre en alcohol y orina, su aplicación médico legal"), aspectos legales y asistenciales de la situación de alienados y reclusos ("Los alienados ante el derecho penal").

Osvaldo Loudet, Hector Piñero, Alejandro Raitzin, Alberto Bonhour, Nerio Rojas, entre otros, publican todos los años. También se registran autores extranjeros provenientes de Chile, Uruguay, Brasil, España, Francia, Italia y Alemania.

La **presencia de discurso psicológico** se reconoce en las contribuciones de:

Enrique Mouchet ("Contribución al estudio de la sensibilidad táctil"), Adolfo Sierra ("Estudio acerca de un antiguo pero siempre renovado problema de la psicofisiología"), Alberto Palcos ("Las orientaciones de la psicología moderna"), Osvaldo Loudet ("Los indicios médico - psicológicos de la peligrosidad y de la libertad condicional", "Sobre la psicogénesis y el valor del pronóstico de la enfermedad de Cotard"), Lianfranco Ciampi ("Ficha psico - pedagógica: estudio de la personalidad anormal y sus desviaciones") y Telma Reca ("Concepto actual de la delincuencia infantil"). En razón de uno o dos artículos, sobre un promedio de 32 artículos originales por año.

Considerando aquellos **autores invitados** cuyas producciones incluyen al discurso psicológico, y que, participan en otras publicaciones, pertenecen a otras instituciones o desarrollan líneas discursivas propias, registramos a Gregorio Berman (posteriormente revista Psicoterapia), Luis Esteves Balado (Liga de Higiene Mental, Hospital Nacional de Alienadas), Enrique Mouchet (Sociedad de Psicología, cátedra UBA), Lianfranco Ciampi (Hospital Psiquiátrico Infantil de Rosario), Christofredo Jacob (Hospicio de las Mercedes, Cátedra UBA), José Borda (Cátedra UBA, Hospicio de las Mercedes) José María Paz Anchorena (Asociación Argentina de Biotipología Eugenesia y Medicina Social), Arturo Ameghino, Jorge Thénon, Telma Reca, Juan Ramón Beltrán, Honorio Delgado y Marcos Victoria.

Respecto de las **noticias**, relevamos que se anuncian en 1928 un curso de psicología criminal, dictado por O. Loudet, en 1929, un curso de clínica psiquiátrica dictado por O. Loudet, en 1930 la creación de la Sociedad de Psicología de Buenos Aires, en 1931 el nuevo profesor titular de la cátedra de Clínica Psiquiátrica: Arturo Ameghino, en 1933 la Primera Conferencia Nacional de Asistencia Social organizada por la Asociación Argentina de Biotipología, Eugenesia y Medicina Social y en 1934 la creación de la Liga Argentina de Higiene Mental.

La **Revista de Psiquiatría y Criminología** estudiada en el período comprendido entre 1936 y 1943, también es dirigida por el Prof. Dr. Osvaldo Loudet. Desde 1938, se especifica que se trata del Órgano de la Sociedad Argentina de Criminología y de la Sociedad de Psiquiatría y Medicina Legal de La Plata. Se imprime en los Talleres Gráficos de la Penitenciaría Nacional. Lleva por subtítulo "Revista de Psiquiatría Clínica, Biología Criminal, Psicopatología General, Higiene Mental y Medicina Legal", especificación que coincide con el contenido real de los artículos originales. Llama la atención que, en cuanto a la Higiene Mental, tanto en este momento como en el anterior, no participa Gonzalo Bosch, principal promotor de la Higiene Mental en Argentina.

La cantidad de Artículos Originales varía, en el primer año, 18, en el último son 8. Hay una sección titulada Sociedades Científicas, en la que se nombran la Sociedad Argentina de Criminología, la Sociedad de Medicina Legal y Toxicología, la Sociedad Argentina de Antropología, la Sociedad de Psicología de Buenos Aires, Conferencias de Médicos del Hospital Nacional

de Alienadas, entre otras. El Análisis de libros y revistas, presenta una novedad, se leen libros de Psicología y de Psicopatología. Sin embargo en estos años la sección Psicología, entre los libros analizados, aparece solo dos veces. En 1941 la estructura de la revista se reorganiza en: Artículos originales, Bibliografía, Sociedad de Criminología, Sociedad de Psiquiatría y Medicina Legal de La Plata, Universitarias, Jurisprudencia, Conferencias, Pericias y Noticias y Comentarios. Los autores de presencia regular son los mismos del momento anterior, se agregan Carlos Arenaza, Roberto Ciafardo, Luis Martínez Dalke, entre otros y continúa habiendo invitados de Latinoamérica y Europa.

En cuanto a la **presencia de discurso psicológico**, esta se registra en los trabajos de Osvaldo Loudet ("La confesión y el remordimiento de los condenados", "La obra psicológica de Ribot y la Psiquiatría Clínica"), Julio Endara ("Psicodiagnóstico de Rorschach y delincuencia"), Telma Reca ("Trastornos emocionales de la infancia", "Psicoterapia de la Infancia"), Juan Ramón Beltrán ("Psicoterapia y curanderismo"), Honorio Delgado ("Psicología") y Américo Foradori ("Psicología y Educación").

Desde el punto de vista de los **autores invitados** surgen las mayores sorpresas.

A partir de 1940 se registra la presencia de autores que pertenecerán a la Asociación Psicoanalítica Argentina como Ángel Garma ("Psicología del Suicidio", "La génesis del superyo y la angustia", "Psicoanálisis e interpretación de los sueños") y Celes Cárcamo ("La serpiente emplumada"). Otra novedad es la presencia de Carlos Pereyra ("Formas de comienzo de las psicosis esquizofrénicas", "Evolución y concepto de la demencia precoz") en tanto introductor de la psiquiatría fenomenológica en Argentina. También escribe Emilio Mira y López ("Análisis estructural del miedo.", "Bases científicas de la Psicoterapia", "Curso de Psicopatología") y Bernardo Serebrinsky ("Sobre medidas de la personalidad", "Método de Rorschach e inventario personal de Benreuter en los homicidas") futuro fundador de Cuadernos de Psicoterapia, también de orientación fenomenológica.

Entre la bibliografía leída, a fin al discurso psicológico, figuran "Lecciones de Psicología" de Gregorio Fingerman, "L'amour et la haine" de Pierre Janet, en 1936 e "Introducción al estudio de la Psicopatología" de Honorio Delgado, en 1937.

A partir de 1941 surgen autores como Theodor Reik: ("Ensayos de pensamiento y disfraz neurótico" y "Psicoanálisis de las sentencias judiciales"), Paul Federn ("El histerismo y la obsesión en la elección de las neurosis"), Sigmund Freud ("Proyecto de una carta a Thomas Mann"), Otto Fenichel ("El oráculo mal entendido") y Arnaldo Raskovsky ("Consideraciones psico - somáticas sobre la evolución sexual del niño").

Destacamos de las **noticias**, en 1937, la publicación de la Conferencia inaugural de la Cátedra de Clínica Psiquiátrica de la Facultad de Medicina de La Plata por Osvaldo Loudet, en 1943 el anuncio de la creación de la Revista de Psicoanálisis de la APA, y el "Elogio del profesor Ameghino" de Osvaldo Loudet. También se anuncia la creación de la Sociedad de Psicología Médica y Psicoanálisis, entre las noticias universitarias.

## Conclusiones

La presencia de discurso psicológico en la **Revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal**, se encuentra en las contribuciones de la psicofisiología al campo de la criminología y de la psiquiatría al estudio de la delincuencia.

Las relaciones con contextos de producción contemporáneos se expresan de manera atenuada. La Sociedad de Psicología (E. Mouchet) ocupa un lugar preferencial. Hay noticias de la creación de la Sociedad de Biotipología, y de la Liga Argentina de Higiene Mental, pero no publican los autores principales de estos proyectos

Se puede rastrear la trayectoria de Osvaldo Loudet desde el

curso de Psicología Criminal (1928), el curso de Clínica Psiquiátrica (1929), su afinidad intelectual con el Prof Arturo Ameghino, su preferencia en psicología por la Psicología Patológica de Ribot, la titularidad de la cátedra de Clínica Psiquiátrica de la Facultad de Medicina de La Plata (1943), hasta su esmerada gestión por crear el Curso Superior de Médicos Psiquiatras, en la Facultad de Ciencias Médicas de la UBA, en 1942.

La **Revista de Psiquiatría y Criminología** permite encontrar que la presencia de la Psicología vira de la psicofisiología hacia el psicodiagnóstico y la psicoterapia. A partir de 1941, surge una fuerte presencia de artículos y lecturas de autores provenientes del psicoanálisis. Otro indicio de cambio de conceptual puede apreciarse a través de la psiquiatría fenomenológica de Pereyra y la psicoterapia fenomenológica de Serebrisky.

Considerando ambas publicaciones, es notable que el número de artículos originales es de 32 en la Revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal, disminuyendo de 18 a 8, en el primero y el último año, de la edición de la revista Psiquiatría y Criminología. En la reestructuración de la revista Psiquiatría y Criminología, en 1941, tanto la Biología Criminal, como la Psicopatología General y la Higiene Mental, quedan fuera de la organización temática. Podría pensarse que el avance de la psiquiatría fenomenológica y del psicoanálisis, y el discurso psicológico que pudiera haber en ellos, habría desplazado los criterios biológicos y psicofisiológicos en las concepciones propias de la psiquiatría y de la criminología.

---

#### FUENTES

Revista de Criminología, Psiquiatría y Medicina Legal, Año XV, 1928 - Año XVI 1929 - Año XVII 1930 - Año XVIII 1931 - Año XIX 1932 - Año XX 1933 - Año XXI 1934, Año XXII 1935 - Talleres Gráficos de la Penitenciaría Nacional  
Revista de Psiquiatría y Criminología, Tomo I 1936 - Tomo II 1937 - Tomo III 1938 - Tomo IV 1939 - Tomo V 1940 - Año VI 1941 - Año VII 1942 - Año VIII 1943.

#### BIBLIOGRAFÍA

Palonien, K. (1998), "Quentin Skinner's rethoric of conceptual change", en *History of human Sciences*, Vol.10, n°2, pp.61-80, London, Sage Publications.  
Revel, J. (2002), *Las construcciones francesas del pasado*, Buenos Aires, Fondo de Cultura Económica.

[i] Proyecto Ubacyt PS 041 "Presencia del discurso psicológico en las publicaciones periódicas en Argentina (1928 - 1956)".Dir. Prof. Dr. Lucía Rossi